

Le Dialogue Territorial Énergie : Définir ensemble la stratégie énergétique du territoire.

Dans le cadre du Dialogue Territorial Énergie en cours sur le territoire du Briançonnais, des Écrins, du Guillestrois et du Queyras, une soirée débat a eu lieu le Mardi 04 Mars 2025, à Queyrières. Une vingtaine de personnes ont assisté à la restitution des premiers résultats de l'enquête.

Concierter sur l'Énergie

Le Dialogue Territorial Énergie lancé par le Pôle d'Équilibre Territorial et Rural (PETR) du Briançonnais, des Écrins, du Guillestrois et du Queyras (BEGQ) expérimente la participation citoyenne. Accompagné par une équipe de chercheurs spécialistes des modèles de flux d'énergie et des enjeux de participation citoyenne, l'objectif est d'impliquer la population dans la définition de la stratégie énergétique du territoire.

Suite à des ateliers et formations animées autour des thématiques Énergie, Eau, Biodiversité, Paysages depuis 2022, le Dialogue entre à présent dans une nouvelle phase. Les semaines à venir seront consacrées à la définition des priorités et des actions à proposer comme base pour une stratégie énergétique.

Participer aux orientations énergétiques du territoire

Parmi une liste de 13 principes préalablement définis en atelier, les chercheurs proposent aux citoyens de les classer par ordre de priorité selon eux. Préservation des écosystèmes, autonomie énergétique, accès au logement, coopération et coordination des acteurs, sont quelques-uns des principes mis en discussion.

130 habitants du territoire ont déjà participé au sondage. Ils sont ensuite invités à proposer des idées d'action à mettre en place. Pour que ce travail soit représentatif du territoire et scientifiquement fondé, une participation citoyenne significative est importante. Vos avis sont sollicités par les chercheurs de l'INRIA et de l'INRAE et vous êtes conviés aux temps d'échanges organisés parallèlement aux enquêtes en cours.

Créer un espace légitime d'échanges et d'expertise

Sont sollicités les élus, les professionnels de l'énergie, les associations environnementales et citoyennes ainsi que les habitants et résidents secondaires du territoire. Les 36 communes sont concernées. Au-delà de la mobilisation citoyenne, le Dialogue entend également offrir un espace d'échanges et d'arbitrage aux acteurs impliqués dans des projets énergétiques.

En ce sens, l'issue du Dialogue Territorial Énergie a été au cœur des débats de cette soirée d'échanges. Que deviendra le plan d'action d'action construit à partir des avis citoyens ? Quelles sont les garanties d'intégration des propositions à la stratégie territoriale définie au niveau politique ?

L'intention de ce Dialogue est de permettre l'émergence d'un espace d'échanges et d'expertise, à disposition des futurs porteurs de projets Énergie sur le territoire. Cet espace, qui pourra porter le nom de Conseil d'Orientation de l'Énergie, devra trouver sa légitimité grâce à l'investissement des parties prenantes qui choisiront d'y siéger.

L'objectif poursuivi est de favoriser l'interaction entre des acteurs aux intérêts parfois contradictoires. Cet espace pourrait permettre la médiation autour de projets aux enjeux complexes.

Plus d'informations par téléphone ou mail auprès de Wajma EL KHAOUDA, chargée de mission au PETR :

Tel : 07 44 96 85 37 Mail : cai@paysgrandbriançonnais.fr